



REVELA AUDITORIA

Sin aclarar, 785 mdp en obras del Tren Maya

La revisión de la Cuenta Pública de 2022 arrojó irregularidades por 785 millones de pesos en uno de los proyectos estrella del actual gobierno, el Tren Maya. Los resultados muestran que faltan por aclarar pagos no justificados para liberar derecho de vía, trabajos incompletos y fallas en el programa de vigilancia ambiental. La tercera entrega de los informes de los gastos arroja además un total de observaciones por casi 33 mil mdp y los estados son los más incumplidos. [Pág. 19](#)



El Tren Maya presenta irregularidades en pagos.

**DETECTA DIVERSAS IRREGULARIDADES**

ASF pide aclarar pagos por 785 mdp del Tren Maya

PATRICIA RAMÍREZ

La Cuenta Pública de 2022 a través de 12 auditorías revela fallas en las obras insignia de AMLO

La revisión de la Cuenta Pública de 2022 arrojó irregularidades por 785 millones de pesos en uno de los proyectos estrella del presidente Andrés Manuel López Obrador, el Tren Maya. La tercera entrega de los informes de los gastos del año pasado arroja además un total de observaciones por un monto de 32 mil 894 millones de pesos.

De acuerdo con los resultados entregados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a la Cámara de Diputados, se detectaron irregularidades en los pagos hechos por el Fonatur en esta megaobra, como pagos no justificados por liberar derecho de vía, trabajos incompletos y fallas en el programa de vigilancia ambiental.

Las auditorías arrojaron que en el Tramo 4, Izamal-Cancún hubo pagos en exceso por 286 millones 261 mil pesos por la diferencia del costo en la integración de diversos precios unitarios, los cuales fueron analizados y recalculados.

Durante el acto de entrega del tercer informe de revisión de la Cuenta Pública del año pasado, el titular de la ASF, David Rogelio Colmenares Páramo, expuso que se presentan mil 359 informes individua-

les de auditoría, de las cuales 149 son de cumplimiento financiero, 56 de desempeño y mil 154 de gasto federalizado.

Otro programa en el que se detectaron irregularidad es la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez, donde se determinó un probable daño al erario por 29 millones 98 mil pesos en el programa Jóvenes Escribiendo el Futuro, por concepto de apoyos pagados en 2022 a favor de 2 mil 820 personas que no cumplían con los requisitos para ser sujetos de éstos.

Asimismo, en el caso de la construcción de la Refinería Olmeca Dos Bocas, se detectaron irregularidades por 109.9 millones de pesos, por pagos no aclarados o realizados de forma individual que no fueron justificados por Pemex Corporativo.

Por lo que toca al gasto federalizado, el titular de la ASF, David Colmenares Páramo, dio a conocer que se logró que las entidades reintegraran a la Federación recursos por más de 3 mil 128.2 millones de pesos, importe histórico que equivale al 142 por ciento de los recursos con los que contó la ASF para el ejercicio de sus funciones constitucionales.

Resaltó que las mil 359 auditorías es el

También se detectaron irregularidad es la Coordinación Nacional de Becas y en la construcción de la Refinería Olmeca Dos Bocas

mayor número presentado en terceras entregas desde que se realiza un reporte por etapas a la Cámara de Diputados de la fiscalización superior de la Cuenta Pública.

Sobre las auditorías financieras, realizaron 70 auditorías con un universo de ingresos, egresos y cuentas de balance de 2 mil 370 millones 857.7 mil pesos con observaciones de monto por mil 206.3 millones de pesos y recuperaciones de 105 millones de pesos.

Además, se incluyeron 12 auditorías forenses, de las cuales totalizaron recursos fiscalizados por 57,052.8 millones de pesos con una muestra revisada de 25,828.5 millones de pesos, lo que significó el 45.3 por ciento observándose un monto total de mil 970.4 millones de pesos.

ESTADOS, LOS MÁS INCUMPLIDOS

Expresó que, como resultado de las mil 762 auditorías a los recursos de origen federal, se observó un monto por aclarar de 22 mil 892.1 millones de pesos, donde la entidad de Durango fue la que recibió mayores observaciones, toda vez que alcanzó más de tres mil 900 millones de pesos, seguido de Baja California Sur, Puebla, Michoacán de Ocampo e Hidalgo, cuyos montos por aclarar superaron los mil 300 millones de pesos.

Detalló que la falta de documentación justificativa y/o comprobatoria del gasto fue la principal irregularidad detectada en las auditorías, que generó más del 64 por ciento del monto por aclarar.